
据郑州国际陆港开发建设有限公司
副总郑斌介绍，12月份，郑欧班列将开通
回程物流，明年将进入常态化。回程物
流将带回欧洲的高端消费品以及乳制
品、奶粉等食品，还有红酒等比较受国人
欢迎的货品，将对老百姓的吃穿住行产
生积极影响。

2014年，郑欧班列将开行100班，每周
两班，将在郑州—汉堡线路常态化开行的
同时，实现郑州—阿拉木图、郑州—莫斯
科常态化开行的目标。可以预见，郑欧货
运班列将成为率先实现多口岸出境、多目
的地到达的国内班列品牌，这将为客户提
供更多的物流选择，促进商品和服务在

“丝绸之路经济带”沿线地区的流通和增
值，带动和推进亚欧大陆桥地区的经济合
作和人文交流，真正成为连通中国、中亚
和欧洲国家的经贸大动脉。

自7月18日郑欧班列开通以来，共开行10
班，其中 9班都是从新疆自治区阿拉山口口岸
出境。昨日，出席“丝绸之路经济带”中欧物流
通道建设国际交流会的阿拉山口市委常委、口
岸管理委员会副主任朱德辉接受了记者采访。

作为新亚欧大陆桥西桥头堡，阿拉山口口
岸是我国集铁路、公路、管道、航空四种运输方
式于一体的国家重点建设和优先发展一类口
岸。自1991年通关过货以来，该口岸过货量年
均增长28%，成为全国过货量最大的陆路口岸
之一。

“习近平主席今年 9月出访哈萨克斯坦时
提出了共同建设‘丝绸之路经济带’的战略构
想。”朱德辉说，阿拉山口市地处我国“丝绸之
路经济带”的最前沿，是“丝绸之路经济带”的
重要受益地区之一，发展潜力巨大。郑州是全

国闻名的铁路枢纽
城市，是陆上丝绸之
路和海上丝绸之路
的交会处，地理位置
优越，经济实力雄
厚。郑欧班列的开
通，既能促进郑州市的综合交通枢纽功能，也
能推动阿拉山口市实现跨越式发展。郑欧班
列将为“丝绸之路经济带”沿线地区创造普惠
性的历史发展机遇，对拓展中国与中亚、欧洲
的经贸往来起到极其关键的作用。

朱德辉表示，阿拉山口市将一如既往地为
郑欧班列提供最为便捷周到的服务，通过加快
通关速度，提高口岸验放效率，降低班列运行
的整体时间，降低班列运营成本。

本报记者 武建玲

中国铁路总公司总调度长余卓民表示，随
着经济全球化、区域经济一体化进程的加快，
中国与欧洲、中亚等国家的经贸往来、文化交
流日益密切，运输需求日益增加，加快推进中
欧运输通道建设十分必要。中国铁路总公司
先后组织开行了重庆、成都、郑州、西安、苏州
等地去往欧洲的国际班列。今年7月18日，首
列郑欧国际班列顺利开行，截至目前，郑欧国
际班列开行周期已从每月一班增加至每周一
班。中国铁路总公司通过制定细化工作方案，
全力压缩郑欧国际班列在中国境内的运行时
间，并通过与各国通力合作，实现了郑欧国际
班列中国境外段安全平稳运行，确保了班列良
好的开行质量。

余卓民说，中欧国际大通道建设需要海

关、质检等国家有
关部委及地方政府
共同构建，中国铁
路总公司也将进一
步深化与铁路同行
合作，在优化班列
运行时刻、拓展班
列吸引货源、强化
运行组织保障、完善综合信息服务等方面积极
工作，全力打造中欧国际大通道，促进新丝绸
之路经济带沿线国家地区共同繁荣发展。余
卓民说：“中欧通道建设的顺利推进，必将为河
南省打造内陆对外开放高地，加快实施国家丝
绸之路经济带战略，发挥重要积极作用。”

本报记者 聂春洁

郑欧班列的顺
利开通，又开辟了
一条从中原腹地通
往亚欧大陆的新物
流通道，海关和各
方一起，共同缔造
了班列筹备半年即

开通的“郑州速度”，不仅对加快河南对外开放
步伐有着重大意义，也是建设服务型海关的一
次有益实践。

陈小颖说，郑州地处中原内陆和“丝绸之路
经济带”的核心位置，素有“中国铁路心脏”之
称，是我国极为重要的综合性交通枢纽，在国家
进一步促进对外开放、转变经济增长方式和促
进产业转型升级中占据特殊位置。

陈小颖表示，随着内陆铁路货运班列的不
断拓展，如何创新自身监管模式，创新国际海
关合作模式，成为摆在海关面前的重要课题。
下一步，海关总署将坚持市场导向，主动适应
经济全球化及新的产业发展、新的贸易模式带
来的挑战。主动适应现代物流的发展规律，加
强以内陆城市为过境转运集散地、以多式联运
为运输方式的国际物流货物监管研究，创新与
之相适应的海关监管模式，为班列运行提供更
大的便利和保障。将继续利用海关多、双边国
际合作平台，创新与沿线国家海关间的合作机
制，及时研究、积极协调解决班列通关中的新
情况、新问题，使丝绸之路走得更宽、更广、更
远、更顺。

本报记者 侯爱敏 实习生 张 予

古丝绸之路是各国合作的象征，是连接国
家之间的纽带。中国和亚欧国家具有深厚的
经贸渊源。历史上，横贯亚欧大陆的丝绸之路
带动东西方贸易与文化交流，给沿线的大城小
镇带来繁荣和活力。

王冰表示，在这个会议上，沿线各国的代
表汇聚一堂，商议如何通过政策沟通、道路联
通、贸易畅通、货币流通，逐步实现区域大合
作，这是一项造福沿途各国人民的大事业，必
将促使沿线各国间经济联系更紧密、相互合作
更深入、发展空间更广阔。

王冰高度评价了郑欧货运班列的意义。
“作为郑州航空港经济综合实验区的重要配套
项目，郑欧国际货运班列连通了郑州与欧洲、
西亚和中亚，成为沟通世界的国际铁路物流大

通道，必将带动郑
州乃至中国腹地的
对外经贸合作，提
升河南对外开放水
平，对郑州航空港
经济综合实验区建
设和中原经济区发
展也将产生积极而重要的影响。”

王冰表示，作为国务院质量监管和出入境
检验检疫的主管部门，质检总局将利用出入境
检验检疫、质量监督、认证认可等措施，支持河
南经济发展，全力促进郑州航空港经济综合实
验区建设和中原经济区开放型经济发展，为丝
绸之路的繁荣畅通贡献力量。

本报记者 侯爱敏 实习生 张 予

谈起此次大会的意义，薛云伟
感慨颇多。

他说，此次会议搭建了一个商
务性国际交流平台。一方面，借助
这个平台把客户吸引到郑州，让他
们看到郑州具备提供优质服务的
能力和条件；另一方面，也让国内
外的海关、铁路、商检等政府机构，
看到我们丰富的资源和市场需
求。总体而言，就是凝聚各方力
量，促进中欧物流通道更加便利
化，同时吸引各国商户，为把郑州
做成中国对欧物流服务的重要节
点城市打基础。

郑州作为中欧物流通道的重
要节点，拥有怎样的优势？薛云伟
认为，中欧物流通道建设为沿线各
个城市提供了新的发展机遇。郑州拥有区位条
件、产业基础、便利的交通设施以及离沿海港口相
对较近等优势，我们有信心将郑州做成亚欧物流
通道的枢纽节点，对接更大的市场、更大半径的客
户，对接沿海的基本港，尽快形成双向物流。

薛云伟表示，郑欧班列经过几个月的运作，我
们已经积累了初步经验，明年会进一步加强政府
部门间的合作，使通关服务更有效率；同时进一步
加强道路建设，使航空港、铁路港以及海港的连接
更加便利。 本报记者 侯爱敏 实习生 张 予

“俄中已经就中欧物流通道建
设达成有效共识，双方一致认为，中
欧铁路建设对带动沿线各国经济的
发展、促进沿线城市居民就业、降低
沿途公路运输压力都有着积极意
义，对环境保护也是一项利好因
素。”俄罗斯驻华使馆海关参赞康
斯坦丁·托波尔科夫说，俄罗斯期待
就铁路运输建设与中方展开良好合
作，并对合作前景充满信心。

托波尔科夫先生说，郑州不仅
是中国重要的交通枢纽，也是丝绸
之路经济带的核心城市，重要性不
言而喻。郑欧国际班列是一条崭新的跨国铁
路。这条铁路开通以来，极大促进了中欧贸易发
展，也推动了铁路货运量的迅速增加。这对沿途
各国的运输效率、通关效率、服务安保等都提出
了更高要求，为了迎接这些挑战，俄罗斯将与中
方通力合作，致力于提高海关通关效率，完善沟
通协调机制，让货物运输过程变得更加流畅，吸
引更多货物通过铁路运输，共同促进丝绸之路经
济带国际运输物流发展。 本报记者 聂春洁

内蒙古自治区二
连浩特市是我国对蒙
古 国 开 放 的 最 大 口
岸，也是距离北京和
国内市场腹地最近的
边境陆路口岸。 12月
4日，第10班郑欧班列
途经内蒙古二连浩特

口岸出境开往欧洲，这是我国开往欧洲的铁路班
列首次实现从新疆阿拉山口以外的边境口岸出
境。昨日，出席“丝绸之路经济带”中欧物流
通道建设国际交流会的二连浩特市委书记孟宪
东接受了记者采访。

孟宪东说，二连浩特拥有铁路、公路两个国
家一类口岸，正在争取开通国际航空港。近年
来，二连浩特提出发展陆桥经济、构建合作走廊
的构想，有效推动了中蒙俄陆桥沿线地区的经

贸合作。现在，越来越多的东欧国家和内陆地
区选择从二连浩特口岸过货通关，二连浩特作
为国际物流大通道重要节点的作用日趋凸显。

孟宪东介绍，国务院正在研究建立二连浩
特国家重点开发开放试验区。目前，二连浩特
正在努力推动中蒙跨境经济合作区、边境自由
贸易区等建设，努力搭建经贸合作新载体；加快
推进铁路、公路、航空等重大基础设施项目建
设，努力打造区域性国际物流枢纽；大力发展国
际贸易和物流、进出口加工和边境特色旅游业，
努力壮大口岸经济实力。

孟宪东认为，作为丝绸之路经济带的重要
支点，郑州与蒙古国、俄罗斯以及欧洲的经贸合
作空间广阔。他表示，二连浩特将充分发挥口
岸区位优势，积极主动搭平台、搞服务，为中欧
物流通道健康发展提供优质服务。

本报记者 武建玲

“这是我 20天内
第三次来郑州了。”
张可开篇的话，就让
我们感到了“丝绸之
路经济带”城市间实
实在在的联系。

郑欧国际铁路货运班列，明年将首次从满
洲里口岸出关，作为口岸管理委员会主任的张
可，自然要频繁来郑州对接。

张可说，郑欧货运班列通过满洲里，把国内
的货物运往欧洲、俄罗斯，打通了中部地区到欧
洲各国的运输大动脉，不仅对郑州、对河南，乃
至对整个国家的向北开放，都是很好的拉动和

促进。他也对郑欧货运班列的发展速度表示惊
叹：“短短几个月时间，就从最开始的每月一班
发展为每周一班，且明年的开行力度会更大，确
实让人出乎意料。”

张可同时不忘自己的身份，连带着向郑州
媒体宣传满洲里。今年满洲里口岸的货运量将
达到 3000 万吨，在全国各沿边口岸中位居第
一，其中，90%是进口，主要是来自俄罗斯的铁
矿石、木材、煤炭等资源型货物。“目前我们迫切
希望提高出口货物量，而郑欧货运班列就是很
好的机遇。我们拥有良好的通关能力，能够为
郑欧货运班列提供最快捷、高效的通关服务。”

本报记者 侯爱敏 实习生 张 予

“作为郑欧国际班列的重要合
作伙伴，德铁辛克公司对能够参与
并见证郑欧班列从筹备到成功实
现常态化开行的整个过程，表示无
比的自豪与荣幸。”作为业内资深
人士，德铁辛可—全球国际货运代
理(中国)公司西部地区总经理姜佩
华，对郑欧班列在短短 5个月的时
间内就顺利实现了连续 10班的开
行量，并一跃成为中原地区首家常
态化开行的国际班列的瞩目成绩
表示感叹。

据姜佩华介绍，德铁辛克公司
作为一家在中国拥有 30多年丰富
经验的世界级物流公司，主要负责
郑欧班列从哈萨克斯坦到德国的
列车运行，以及班列货物到达欧洲
以后的分拨和配送。

“从目前的业务发展来看，郑欧
班列正呈现急速发展的态势，它加
快了中国中部通向欧洲的出口速
度，为提升河南省的出口能力，提升郑州市对外开
放水平，带动整个中部地区对外经贸合作提供了
强有力的保障。”姜佩华表示，德铁辛克公司将凭
借丰富的物流操作经验，将全力为郑欧班列作出
应有的贡献，同时她对郑欧班列的前景充满了希
望，对郑州未来的高速发展报以充足的信心。

本报记者 张 倩

“今年以来，中铁集装箱国际班列已累计
开行 2023 列，同比增长 3.68%，其中中亚方向
855列，欧洲方向76列。”朱友文首先向参会人
员介绍了中铁集装箱运输有限责任公司今年
来的运行成效。他说，中铁集装箱国际班列发
展前景良好，特别是郑欧国际班列自今年 7月
18 日开行以来，班列运行全程共计 10214 公
里，累计发送集装箱 424 个，为郑欧班列这样
的迅速发展与显著成效感到高兴。

朱友文表示，为加快推进西部、中部、东部
三条中欧国际集装箱大通道建设，构建中欧班
列统一平台，积极打造中欧铁路集装箱快线品
牌，中铁集装箱公司将加强与各部门的协同合

作，将从努力构建中
欧快线平台、推动建
立中欧快线通道协调
机制、提升中欧快线
信息化服务水平、统
一中欧快线通道运输
单据四个方面不断提升自身服务质量水平，为客
户提供更便捷、更安全、更低价的全方位服务。

“中铁集装箱公司将广泛与各方开展合
作，共同构建中欧铁路集装箱物流平台，必将
为郑欧班列常态化运行提供强有力后盾，为加
快实施国家‘丝绸之路经济带’战略，发挥重要
积极作用。”朱友文说。 本报记者 张 倩

哈萨克斯坦铁路
KTS 公司中国区代表
李刚说，哈萨克斯坦
支持中方关于丝绸之
路经济带的提议，在
中欧物流通道建设方
面，哈方期待成为中

国的合作伙伴。李刚说，哈萨克斯坦具有独特
的地理优势，希望通过与中方的合作，使哈萨
克斯坦成为中欧铁路通道上重要的物流、旅
游、贸易枢纽。

李刚说，近年来，哈萨克斯坦一直在学习亚
洲各国在发展物流产业方面的经验，并在连云
港建立了物流基地，为中哈贸易往来创建有利
条件。为了提高哈方在中欧物流通道上的运输

能力，哈萨克斯坦计划在2020年前，投资147亿
美元，建设连接哈萨克斯坦与中国西部的铁路
设施。李刚说：“我们高度重视中欧物流通道建
设，中欧铁路的开通，对发展哈萨克斯坦经济、
节约货物运输时间都很重要。”他同时表示，在
通关方面，哈方也在致力于完善相关服务机制，
争取为中国货物经哈萨克斯坦进入欧洲提供更
加高效、便捷的服务。

李刚介绍，哈萨克斯坦铁路KTS公司是一
家国营公司，在铁路集装箱运输方面有着较强
优势，借助中欧物流通道带来的机遇，哈铁KTS
将与沿途各国展开全面合作，努力缩短运输、通
关时间，提高铁路运输竞争力，力争在沿途城市
实现“门对门”货运服务。

本报记者 聂春洁

崛起中的中欧经贸大动脉
——丝绸之路经济带中欧物流通道建设国际交流会见闻

本报记者 侯爱敏 实习生 张 予

8个国家的海关，数个
国家的铁路部门，全球物流
界响当当的大鳄，国内重要
边境口岸城市……昨日在
郑召开的“丝绸之路经济
带”中欧物流通道建设国际
交流会，呈现非同一般的国
际范儿，而这一切都起因于
一条国际铁路货运线——
郑欧国际铁路货运班列。

自今年 7月 18 日开行
以来，郑欧国际班列迅速成
为数条中欧物流通道中的
后起之秀，连通中国、中亚
和欧洲国家的经贸大动脉
作用，也正日益凸显。

当呼啸的郑欧班列，携带着数十节集装箱冲
出国门的那一刻起，大家的目光就被它吸引。也
许刚开始大家的目光还是观望，而短短数月间，
郑欧班列就由每月一趟发展为每周一班的常态
化运营，这一速度令各方吃惊，也凸显郑欧班列
强大的市场支撑以及未来的无限潜力。

这一速度，让郑欧国际班列受到多方肯
定，更受到市场热捧。

11月 23日，首班由企业包箱的专列开通。
据悉，目前郑欧班列货运业务中，企业包箱业务
正快速增长。目前，郑欧班列的货源覆盖范围
已扩大到珠三角、长三角、环渤海等12个省份和
直辖市，并与国内外有影响力的物流运营商建
立了稳定的合作关系。

据悉，明年郑欧班列运行将扩展至每周两
班。负责班列运行的郑州国际陆港开发建设
有限公司有关负责人表示，前期已经对市场做
了充分调研，货源会有充分保证。

郑欧班列迅猛的发展势头，展示了中部地区强大的市
场潜力，也让大家对这条货运专线的经济带动力充满期望。

阿拉山口、二连浩特、满洲里、凭祥等国内重要边境
口岸城市，纷纷前来抢抓郑欧班列的商机。

12月 4日，首次从二连浩特出关的郑欧班列下午 6
点抵达，因为是首次通过，通关时间用了6小时。二连浩
特市口岸办主任韩巴图说，以后会把通关时间控制在两
小时以内。2012年二连浩特口岸的货运量达到 1160万
吨，其中 900万吨是进口。韩巴图说：“郑欧班列通行二
连浩特，将帮我们快速提升出口量，出入境货流及人流
的增长，将有力带动经济发展，这些都是实实在在的利
益。”抱着和他同样目标前来的，还有满洲里的口岸管理
委员会主任张可。

据悉，2014年，郑欧班列还将尝试新的出境口岸，其
中就包括满洲里和凭祥。前者是因为挨着俄罗斯的远
东铁路，这样的路线选择可以让郑欧班列享受到大约 6
折的货运价格优惠；而凭祥则是凭借沿线南亚地区丰富
的热带水果，可以让班列实现货物的双向流动。
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中欧物流通道需各方共同构建
——中国铁路总公司总调度长余卓民

郑欧班列开通创下“郑州速度”
——海关总署国际司司长陈小颖

将为沿途各国带来新机遇
——哈萨克斯坦铁路KTS公司中国区代表李刚

一如既往提供便捷周到服务
——新疆维吾尔自治区阿拉山口市委常委、口岸
管理委员会副主任朱德辉

主动为通道建设搭平台搞服务
——内蒙古自治区二连浩特市委书记孟宪东

不断提升中欧快线服务水平
——中铁集装箱运输有限责任公司总经理朱友文

本版图片均为本报记者 唐 强 摄
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